

# Los orígenes de

## Alcázar de San Juan

(Apuntes para un libro sobre Castillos de Ciudad Real,  
que tengo comenzado y me gustaría concluir.)

### LA LEYENDA EMBUSTERA

griegos y latinos, mejor que hoy mismo por la masa general de hombres cultos. De ahí que cuantos escribían sobre historias locales, en su inmoderado afán de prestigiar a villas y ciudades atribuyéndolas origen remotísimo, se afanaran por identificarlas con otras célebres en la época romana, y aun en la celtibérica, multiplicando las citas históricas y argumentando con razones o sofismas para demostrar lo acertado de su tesis, que en la mayoría de las ocasiones carecía de sólidos fundamentos e incluso era solemnísimo disparate; mayúsculo, e incluso grotesco en este sentido, es el mito de que Alcázar de San Juan fué antiguamente la ciudad de Alces, mencionada por Tito Livio con motivo de su resistencia a los romanos el año 180 antes de Jesucristo.

Según ese historiador, cuando Tiberio Sempronio Graco fué encargado de domeñar la Celtiberia, vino con su ejército a Alces, en cuyas cercanías acampaban las huestes contrarias al amparo de la ciudadela que era fortísima, por cuyo motivo juzgó necesario diezmar al enemigo lejos de posición tan ventajosa; comprometió en la lucha escasas fuerzas mientras lo más y mejor del ejército romano quedaba apercebido en el campamento, y fingiendo una huida consiguió que los celtiberos abandonasen sus atrincheramientos para perseguir a los fugitivos hasta meterse tras ellos en el campo atrincherado de los romanos, quienes les atacaron entonces por todos lados, causándoles pérdidas tan cuantiosas que las desorganizadas

CON el Renacimiento recibieron gran impulso los estudios humanísticos; en los siglos XVI y XVII eran conocidas las obras de autores clásicos,

ALCAZAR DE SAN JUAN.—Torreón de don Juan de Austria, tal como se encuentra en la actualidad.  
(Foto González Ruiz.)

